

2月末の人口
世帯数 七〇九
計 女 男 〇〇八人
一、〇〇二人
二、〇一〇人

うまじ
広報

昭和51年3月31日発行
第五八号
編集 馬路村教育委員会
発行 安芸印刷
印刷 安芸印刷



子供たちの安全を願って!!

自転車に乗る子供全員ヘルメット着用―村より半額補助 (関連記事一〇ページ)

議 会 活 動

一月・二月・三月の議会活動は次のとおりです。

- 一月
- 6日 林政協議会（議長・副議長 出席）
- 6日 故平野魚梁瀨営林署長告别式（議長出席）
- 17日 産業建設常任委員会（現場巡視）
- 18日 高知県町村会議長会監査（議長出席）
- 19日 中芸補導センター起工式
- 19日 平山県議・道路課他一行県道等の巡視（産建常任委員・各常任委員長・議長同行）
- 20日 故仮谷建設大臣追悼式（於 県民体育館・議長出席）
- 23日 産業建設常任委員会（電源開発二又発電所長と交渉）
- 24日 林ゆう農林政務次官就任祝賀会（於 高知市・議長出席）
- 26日 昭和三十二年第二回馬路村議会（臨時会）
- 27日 高知県町村会議長会定例総会（於 高知市・議長・事務局長出席）
- 二月
- 1日 中芸高等学校卒業式（議長出席）
- 2日 安芸広域市町村圏特別老人ホーム組合議会（於 室戸市・議長出席）
- 4日 馬路営林署植樹祭（議員出席）
- 5日 議員全員協議会
- 5日 産業建設常任委員会（工事現場巡視）
- 6日 中芸少年補導センター議会（於 田野町・議長出席）
- 9日 同和教育研究会（於 馬路公民館 議長他出席）
- 12日 昭和三十二年第三回馬路村議会（定例会）
- 12日 魚梁瀨営林署長歓迎会（議員出席）
- 14日 馬路中学校卒業式（議長出席）
- 15日 魚梁瀨中学校卒業式（議長出席）
- 22日 馬路小学校卒業式（議長出席）
- 23日 魚梁瀨営林署植樹祭（議長出席）
- 24日 北川村議会来村（災害現場巡視・議長・総務委員長出席）
- 25日 高知地方裁判所安芸支部等合同庁舎落成式（於 安芸市 議長出席）
- 26日 昭和三十二年第一回馬路村議会（臨時会）
- 三月
- 1日 中芸高等学校卒業式（議長出席）
- 2日 安芸広域市町村圏特別老人ホーム組合議会（於 室戸市・議長出席）
- 4日 馬路営林署植樹祭（議員出席）
- 5日 議員全員協議会
- 5日 産業建設常任委員会（工事現場巡視）
- 6日 中芸少年補導センター議会（於 田野町・議長出席）
- 9日 同和教育研究会（於 馬路公民館 議長他出席）
- 12日 昭和三十二年第三回馬路村議会（定例会）
- 12日 魚梁瀨営林署長歓迎会（議員出席）
- 14日 馬路中学校卒業式（議長出席）
- 15日 魚梁瀨中学校卒業式（議長出席）
- 22日 馬路小学校卒業式（議長出席）
- 23日 魚梁瀨営林署植樹祭（議長出席）
- 24日 北川村議会来村（災害現場巡視・議長・総務委員長出席）
- 25日 高知地方裁判所安芸支部等合同庁舎落成式（於 安芸市 議長出席）
- 26日 昭和三十二年第一回馬路村議会（臨時会）
- 二月
- 3日 総務常任委員会（昭和三十二年予算について）
- 教育厚生常任委員会（昭和三十二年予算について）
- 産業建設常任委員会（昭和三十二年予算について）
- 4日 産業建設常任委員会（冷泉調査）

国民年金の保険料は忘れずに納めましょう

国民年金の保険料を忘れずに納めていますか。保険料を納期限までに納めていませんと万が一がをしたり、ご主人が亡くなったときなどに、障害年金や母子年金が受けられなくなったりします。

いざという時のために、保険料は忘れずに納めてください。

保険料の納付の方法は、年一回、三か月分ずつまとめて市町村役場に納めることになっています。

また、保険料を納めたくても家計が苦しいとか、生活保護をうけている人などは、保険料の免除をうけられます。免除された分の保険料は、後で生活に余裕ができたときにさかのぼって納められます。

うっかり納め忘れのまま二年すぎると、時効によって保険料を納めることができなくなり、年金がうけられなくなったりすることがありますので、必ず納期限までに納めてください。

四月から国民年金の改正

国民年金は、としをとったとき、障害者となったとき、または母子家庭になった場合に年金を支給して、生活の安定を図ることを目的としておられます。そのため年々大幅に年金額が引き上げられその内容の充実がはかられており、ます。このようなこともあって、昭和五十一年四月から、国民年金の保険料が一月一千四百円から一千四百円に、改定されることになりました。

国民年金の保険料は、加入した人は必ず納めなければならない。「定額保険料」と、「付加年金制度」の、「付加保険料（四百円）」

納められない方はそのまま滞納しますと、交通事故にあった場合など、障害年金や母子年金がうけられなくなったりします。

保険料を納めることが困難な人には、保険料を免除する制度があります。くわしいことは、市町村役場でご相談ください。

日 誌

- 一月
- 1日 元日
- 3日 成人式・体育始め
- 5日 御用始め
- 6日 中芸消防組合出初式
- 10日 安芸郡中学校駅伝大会
- 17日 18日 家具展示会（馬路婦人会）
- 20日 久木トンネル貫通式
- 27日 就学前健康診断（馬路）
- 29日 就学前健康診断（魚梁瀨）
- 二月
- 8日 県中学校バスケットボール新人戦
- 9日 馬路・魚梁瀨青年団交歓会（魚梁瀨）
- 20日 NHK来村・マンドリンク ラブビデオ取り（馬路営林署貯木場）

馬路村同和教育 研究協議会発足

国民的課題として、一人一人がその解決に努力しなければならぬ同和教育について研究協議を行うことを目的として、三月九日、馬路村同和教育研究協議会が発足しました。

現在、会員を募集しております。入会ご希望の方は、教育委員会迄お申込み下さい。

役員は次のとおりです。

会長

島田 実

副会長

西野 寿雄
笹岡 武治

監事

三宅 重雄
下司 定幸

い合せのこと。

三、審査委員

文化庁長官の委嘱した登録審査委員による。

四、審査基準

銃砲刀剣類登録規則、第四条の基準による。

五、審査を受ける者の携行品

(1) 銃砲刀剣類

(2) 警察署が交付した発見届済証

(3) 発見届を出した者の印鑑

(4) 一件につき五百円の県収入証紙(登録証の交付を受けるとき提出するもの)。

六、その他

(1) 従来実施してきた中村市における審査は、都合により当分の間実施しない。

(2) 登録刀剣の所有者変更及び、登録証再交付の事務は、県教育委員会文化振興室文化財係で行う。

昭和51年度 銃砲刀剣類登録審査

毎月第一火曜日、午後一時から四時まで。ただし、昭和五十二年一月に限り第二火曜日とする。

二、会場

県庁内の木造庁舎の会議室とする。ただし、都合により変更する場合もあるの

で、その時は県庁玄関の受付又は、県教育委員会文化振興室へ問

馬路村 公民館使用料 改正

馬路村公民館の使用料を四月一日から左表のとおり改正します。使用については

- 1、使用の前日までに申し込みする事。
- 2、使用料は前納する事。

区分	午前8時から		午後5時から		午後10時から翌3時	
	午前30分	午後00分	午後00分	午後30分	午後00分	午後30分
大集会場	2,000円	1,000円	1,000円	2,000円	2,000円	
小集会場	500	300	300	1,000	1,500	
日本間	500	300	300	1,000	1,500	
調理室	1,000	500	500	1,000	1,000	
結婚式場	600円					
一般備品	その都度教育委員会が定める額					

馬路公民館で、女子青年学級(洋裁)を開催しています。村民の皆様ご利用下さい。

一、開設日

女子青年学級 【洋裁】

曜日	月	火	水	木	金	土
時間	8:30~12:00	○	○	○	○	○
13:00~17:00	○		○	○		○
19:00~21:30		○			○	

竿頭綬を授与される

馬路村消防団 災害の防除と消防力の強化にため、その成績特に優秀であったので、消防庁長官より竿頭綬を授与され表彰されました。



二、授業料

イ、月額二千円

ロ、月のうち七日に充たない場合、一千元

ハ、夜間のみ出席者、一千元

ご出産おめでとうございます

父 影山 定良 母 赤ちゃん 続柄 月日 部落
 森元 敏博 喜余子 裕介 二男 2・3 ヤナセ
 2・17 ヤナセ

ごめい福をお祈りします

氏名	性別	行年	亡月日	世帯主	続柄	部落
乾 泉	女	69	1・1	正逸	母	影
山中林 太郎	男	86	1・2	豊治	父	ヤナセ
門田 丑子	男	70	1・12	豊重	父	ヤナセ
清岡 武治	男	72	1・22	米次	兄	相名
藤原 阪恵	女	80	2・7	阪恵	主	ヤナセ
平野 逸平	男	37	2・15	智恵子	夫	ヤナセ
佐竹千賀子	女	35	2・24	弘二	妻	影

権右衛門、的場五郎次……等
この中で眼につくのは、庄家北
川市郎右衛門です。

この人は、土地の庄家の第一代
となる人ですが、「安芸郡庄屋年
譜差出扣」によりますと、承応元
年（一六五二）から貞享四年（一
六八七）まで三十六年間庄屋を勤
めていますが、この人の弟が門脇
岩之助の子女を娶って盛久として
門脇の養子となつてゐることが系
図に見えています。承応元年から
庄屋を勤めたということは、先に
系図の説明の折盛貞の時に、家を
一旦取りつぶされたのではないか
としましたが、その時が承応元年
に当る訳で、この時から門脇家は
庄屋職に就くことができず、藩の
山番として格下げされることにな
つたのではないかと類推します。

この棟札の中には、現在のこの
土地に残る氏姓がでております。
岡田、門田、山崎、手島、北川、
藤原、などが見えますが、五百蔵
姓が出ていないので、五百蔵はも
つと後世のことでしょうか。

又棟札には、地名も出ています。
中前（なかまえ）は、現在の小中
学校工作室の東南位あたり、栗鏡
（くりのはな）は、井上製材の東
南隈風呂場附近、ほりけは堀池と
書いてありますが、同じく製材の
西排水路が斜面になつてゐるあた
りに残つてゐます。岸の上は今ほ
水没してしまいましたが、森林鉄

道の魚梁瀬復線がその地名でした。
また北川村の島が、すでに魚梁瀬
に納める年貢の範囲に入つてゐる
のも注目されます。

魚梁瀬の土地柄を書くには門脇
伝説を置いてほかに大書すべきも
のがありません。

その伝説のあらましを書いてき
た訳ですが、こうした伝説は、こ
こばかりでなくどこにもあつて迷
うことが多いのですが、平家に因
んだものが特に多いようです。
安徳天皇の墓といわれるものが、
西日本に三十五か所もありますし、
門脇中納言の子孫というのも、高
知県は勿論、瀬戸内にも各地に散
在してあり、日本海側にまでも及
んでいてその何れもが、正統と伝
えられているのに驚かされます。

魚梁瀬の庄屋は、門脇から北川
に移つたことは先に書きましたが、
明治初年までの床屋を「安芸郡庄
屋年譜差出扣」から書き抜いてみ
ますと次のようになっております。
第一代が北川市郎右衛門である
ことは前出のとおりです。

二代 北川市郎右衛門（実子）
貞享四年—延享元年（一七四四）
六十一年間。
三代 北川源兵衛、延享二年（
一七四五）—天明四年（一七八四）
四十年間
四代 北川惣次、天明四年（一
七八四）—文政七年（一八二四）
四十一年間

五代 北川恵左衛門 文政八年
（一八二五）—天保八年（一八三
七）十三年間
六代 北川宗十郎 天保八年（
一八三七）—安政二年（一八五五）
十九年間
七代 北川定七 安政三年（一
八五六）—明治三年（一八七〇）
十五年間
明治三年五月二十六日、第八等
官北川郷正兼関守被二仰付一候
この庄屋達も記録によりますと、
何回となく職を返上させられたり、
命ぜられたりしてあります。

これまでに、魚梁瀬に関する伝
説、史実、文献などを挙げて郷土
を類推してきました。
永くこの土地に伝わつてきた物
語りや、能登守教経の隠遁説など
を否定する結果となつたことは、
悲しいことと思ひます。例え教経
が来なくても、平家一門の誰かが
来て、門脇を名乗つたことは有り
得ることでしょう。

安徳天皇の墓の一つに高岡郡横
倉山がありますが、ここに平氏一
族の墓があつて、五百蔵、岡田、
山崎の姓があるとのこと。ま
た、所在地である旧横畑村と魚梁
瀬の能野神社とは、どんな関わり
があつたのか、この能野神社の祭
札の折の座席の中に横畑席があつ
た筈であると聞いております。ま
た、その事実を裏付けるものとし
て、魚梁瀬に横畑村の村有地が七

筆あつて、昭和二十三年の農地改
革により不在地主のため、当地の
五百蔵勇さんが買い受けました。
そのほかにも、種々ありますが
然し実際はどうあれ、教経伝説が
この土地のロマンスとして語り継
がれることを非とするものではあ
りません。
ただ、その伝説に正しい眼をむ
けることは必要ではないでしょう
か。真実を知つた上でなおそのよ
うに表現しなければならなかつた
当時の人達の苦悩を、私達は推察
してやらなければなりません。
封建時代のきびしさに対処して
来た人々の努力は、今となつては
馬鹿気たことと思われ勝ちですが、
詳しい情報網のない当時、他をか
えり見る時間的余裕をもたず、圧
迫されながら生きる苦勞は並大抵
ではなかつた筈で、それだからこ
そ、家系に、言い伝えに、様々な
工夫をしたに違いありません。
何十年、何百年の後に事実が明ら
かにされようとも、ともかくその
時点では最善をつくしたであらう
その人々の苦心を汲みとらざるを
得ません。

世の中には、平家びいきがあり、
また判官びいきということもあつ
て、その辺から空想物語りが出る
原因でもありません。義経のジ
ングスカン説もそれですし、教経
伝説もその例です。歴史とは全く
解らないというのは、そうしたこ
とがあるからでしょう。

平家を亡ぼした源氏の棟梁頼朝
は、檀の浦合戦の二ヶ月後には早
くも義経追討を始めていて、平家
の残党などそのままにしています。
平家の落人達も、そのことが知
れたら余り苦勞することもなかつ
たでしょうが、情報伝達の遅い時
代では知る由もなく、止むを得な
い逃避行といえましよう。

私は郷土を語るについて、いろ
いろな例を挙げましたが、自由に
推測することは素人の有り難い所
で、郷土史家や学者では、その様
になれない制約がある訳です。
「郷土を語る」は概略ではあり
ましたが、明治時代に辿りつきま
した。次回は明治以降のことを書
いて見たいと思つてゐます。長い
こと書きましたが、これでこの稿
を終ります。

この物語りを書くにあつたの
参考文献は、次のようなものを引
用させていただきます。
土佐編年記事略 中山巖水著
南路志 武藤致和著
安芸郡郷土庄屋年譜差出扣
馬路村史 安岡大六著
平家物語 高橋貞一校注
平家物語 山田孝雄著
土佐群書類従
門脇家系図差出扣

門脇家系図差出扣

中芸地区少年 補導センターだより

〔青少年補導センターとは〕

青少年補導センターは、現在、全国的に設置されており、いずれも、青少年の非行を防止し、その福祉の向上を図ることを目的としている。しかし、都道府県によって、その設置基準がまちまちであるために、規模や活動の内容もさまざま、地域ごとに特色がある。その設置の主体は、都道府県や市町村にあるもの、教育委員会、青少年保護育成団体、警察などによるもの、またこれらは合同によるものなど種々あり、運営もいろいろである。

いずれにしても、青少年補導センターは、青少年の保護育成の強化のために設けられたものである。通常地区の非行少年および地区環境の実態調査、青少年保護育成のための広報活動、街頭における問題青少年の発見指導（街頭補導）、少年相談業務などをおもな業務の内容としている。そのほか、家庭訪問や学校連絡を主としているところもみられる。

一、少年相談の性格と特色

青少年補導センターのおもな業務としては、上述のように街頭補導と少年相談とに大別できる。街頭補導が少年の戸外における問題行動をとらえ、生の実態としての行動を規制する予防的な性格をもっている。これに対して、少年相談では、問題を感じている少年自身とその環境、家族や周囲の人々との関係を診断し、過去から現在に至る線の中から、問題行動の因果関係をとらえていこうとするものである。すなわち、親子の関係、兄弟の関係、交遊関係などを調整し、少年自身とその環境の両面から接近して、問題行動（主として非行）の糸を断ち切っていこうとするものである。

ここでいう少年相談とは、少年相談担当が少年自身の問題や背景を診断し、適切な助言指導を行ない、問題の解決に導く過程のすべてを含めている場合が多い。しかし、相談の対象となっている少年は、特定の場所や機関に収容されているのではなく、ごく普通の社会生活を送っている。このことから、面接時間も限られ、強制力もないに等しいので、面接を継続

するうえに困難な問題が多く残されている。

また、固定した相談の技術があるわけではなく、心理療法、カウンセリング、ケースワーク、必要によっては訓練または作業といったことも取り入れられる。そのほか、対象が青少年であり、非行を伴っているということから、小集団を対象とする形態も用いられる。また、面接担当者が複数で、役割の異なる担当者でチームを組むこともある。この場合のチームには、センターの職員以外の人を入れる場合もある。

(1)、対象と相談の範囲

少年法による対象の年齢からは満二十才未満ということになっており、下限の定めは特にはないが、青少年の非行を防止するという目的から、おおむねその対象が定まってきた。

また、センターによっては、直接の個人的な申し込みに応じなく、警察の少年係、教育相談所、児童相談所などの機関の選別によって紹介された場合だけに限られているところもある。反対に、一般から無理して適当な機関への紹介を主としているところもある。

いずれにしても、狭義の非行問題だけを対象としているところはなく、問題行動の全体について受理している。

(2)、少年相談の特色

潜在的な非行や再度の非行については、あらかじめ予測を立て、事前に予防することが大切である。しかし、少年の問題は、常に流動的で、また緊急の処置が必要であることが多い。こうした場合、警察の少年係が関与しているセンターでは、たとえば、好ましくない場所への出入りを防ぐために、業者に対する取り締まりや指導も可能である。緊急の場合における権限と組織的な活動とによって、緊急措置、身柄の保存、取り締まりなども行なうことができる。また、地域の実態や関係者からの資料も比較的確に収集することもできるという特色がある。



魚梁瀬俳壇

風さはぎ目覚むる夜半の冬灯	伊久	誰が住むや山の中なる冬灯	浪江
首を垂れ寒燈の光扉に折れ	吉子	寒燈の次々ともり夜は深し	寿子
寒燈に毛布のほこり舞ひ上り	眞次	寒燈や更けて静寂の中にあり	鉄野
寒燈や山里の夜にちらほらと	房見	寄り添ひて寒燈一つ坂下る	義雄
冬灯老残の身をかへりみる	小菊	雪の夜を閉ざして山家の冬灯	勝子
		寒燈やねこぜの牧師牧師館	唯江

お子さんのことならど
んなことでも
少年の非行について
少年を取りまく地域の問題に
ついて
お気軽に中芸地区少年
補導センターへ
(TEL 田野局 6401)



保健婦室



むし歯と歯槽膿漏は歯の病気の
中で最も多いもので、大部分の人
は一生の間にこの何れか、又は両
方にかかって歯の治療をしたり、
歯を失ったりします。この二つの
病気とも一つ一つの不正咬合とを合
わせて三つの主な歯科疾患と呼ん
でいます。

むし歯(う歯)

十人の内七、八人までむし歯が
あると言われています。それ
ほどむし歯になる人は多いの
です。歯が表面の方からおか
されて孔のあく病気で、歯が
痛んだり、歯がはれたりする
のは、むし歯が進んだ為にお
こる付随した病気であって初
期のむし歯は痛みがありません。

歯 II

むし歯をつくる主役は、口の
中に常在する細菌と歯に着いて残
されている食物の澱粉質です。こ
の二つが割合短い時間に作用して強
い酸が出来、この酸によって歯の
表面のエナメル質の石灰分がと
かされます。これがむし歯の始まり
です。歯がむし歯で壊されると、
その部分は皮膚の切り傷の様に自
然に治ってふさがる事はありませ

ん。治療でくい止めない限りむし
歯は進む一方です。エナメル質の
むし歯(C₁)は、やがて象牙質の
むし歯に進みますが、エナメル質
のむし歯は痛みは感じないし、孔
も目だたない為自分では気がつか
い事が多いのですが、むし歯が象
牙質に入ると溶け方が速く、急に
抜がってむし歯の孔があきます(C₂)。この頃にはむし歯の細菌が象
牙質の歯細管という無数の微細な
管を通して歯髓(しんけい)に近
づき水がしみたり、時々軽い痛み
を感じたりします。この様な状態
から歯髓炎をおこし、化膿する時
激しい痛みを感じます(C₃)

神経を殺すという様な治療が
行なわれるのはこの時期です。
さらにむし歯が進むと炎症は
歯根のまわりに拡がり歯根の
端に膿ようや、膿腫を作って
歯ぐきが腫れ歯をぬかなけれ
ばならなくなります(C₄)。慢
性となって痛みもない歯根の
病気から心臓病、腎臓病、リ
ウマチ性疾患、眼の虹彩炎などの
全身の病気を起こす事があります。
この様な全身の病気を起こす原因
となる歯の病気としては、むし歯
のほか歯槽膿漏があります。

「歯槽膿漏と歯肉炎」

「リンゴをかむと血が出ませんか」
のコーナーの様に歯ぐきから
血が出ると、すぐ歯槽膿漏ではな
いかと言われるくらいに、この病

名はよく知られています。むし歯
は歯の硬い部分を壊す病気である
のに対し、歯槽膿漏は歯を支えて
いる歯根膜、歯槽骨、歯肉など一
連の組織、すなわち歯周組織を壊
していく病気です。歯肉(はぐき)
がプヨプヨふくれて赤紫色をして
いる。歯肉から血が出やすい、歯
肉を指で押すと歯の間から血膿が
出る、歯肉の縁が歯から離れる様
な感じがある、歯肉が退縮して歯
のつけ根が露出している、口の中
がねばっこいきが臭いなどの状態
に気づいたら歯槽膿漏ではないか
調べてみる事が必要です。歯槽膿
漏はむし歯とちがって相当進んで
も痛みがない事、歯肉内の病気の
為見ただけでは分からない事な
どから歯が動いて始めて自覚する
事が多く手おくれになって歯をぬ
いてしまわなければいけない事に
もなります。歯槽膿漏で失う歯の
数は、むし歯によって失う歯の数
とほぼ同じくらいといわれており、
油断できない病気で

保健衛生事業計画

- 7日 献血(県交車庫前)
- 12日 ツベルクリン反応
- 13日 乳児検診(各公民館)
- 14日 判定BCG
- 21日 栄養教室(各公民館)

- 21日 〃 (馬路)
- 20日 狂犬病予防注射(魚梁瀬)
- 4日 レントゲン検査
- 11日 愛育相談(各公民館)
- 13日 ポリオ
- 19日 寄生虫と尿検査
- 20日 〃 21日 歯科
- 25日 栄養教室(各公民館)

- 毘琶子 落つる花落つる花とて寒椿
- 英夫 訪ふ人のなき大師堂冬椿
- 義雄 寒椿続く林の岬かな
- 浪江 寒椿ほとりと落ちて流れけり
- 房見 春寒し零下の道を杣人の行く
- 伊久 いさり火の集ひては散り春寒し
- 定功 小菊
- 房見 春寒し零下の道を杣人の行く
- 小菊 春寒し零下の道を杣人の行く
- 房見 春寒し零下の道を杣人の行く
- 浪江 春寒し零下の道を杣人の行く
- 義雄 春寒し零下の道を杣人の行く
- 幸男 春寒し零下の道を杣人の行く
- 唯江 春寒し零下の道を杣人の行く
- 勝子 春寒し零下の道を杣人の行く
- 風子 春寒し零下の道を杣人の行く
- 毘琶子 春寒し零下の道を杣人の行く
- 英夫 春寒し零下の道を杣人の行く

- 21日 〃 (馬路)
- 20日 狂犬病予防注射(魚梁瀬)
- 4日 レントゲン検査
- 11日 愛育相談(各公民館)
- 13日 ポリオ
- 19日 寄生虫と尿検査
- 20日 〃 21日 歯科
- 25日 栄養教室(各公民館)

道標

みち しるべ

=13=

部落に対する

あやまつた考え方

古代の大和地方では有力な豪族たちが大和朝廷をつくり、身分や地位を明らかにする氏姓制度をつくって民衆を支配していました。平民や奴婢をしたがえた氏は、土地を支配する氏上にひきつられて朝廷につかえました。これらの家族のなかでやがて富をため、権力をほしいままにする蘇我氏が横暴をきわめるようになり、中大兄皇子や中臣鎌足たちがこれを亡ぼし政治の改革をしましたがこれが大化改新です。これによって天皇を中心とした国家のもとで、「大宝律令」という法律による政治のしくみがつくられました。それによって豪族たちは中央や地方の役人に任命され貴族としての特権を与えられましたが、働く多くのひととは「良」と「賤」の二つの身分にわけられ、上下貴賤の身分関係が法的に定められました。「良」というのは、下戸（平民）と一般の部民がふくめられ、土地をもらって農業に従事し、税を納める義務がありました。「賤」というのは、「五色の賤」といわれ、陵戸、官戸、家人、公奴婢、私奴婢の別があり、奴隷的な役割りを課せ

られました。この「良」と「賤」との結婚は許されませんでした。が、実生活ではさ程の差がなかったのではしばしば通婚があり、朝廷ではたびたび法令でこれをとりしまっています。また良民のなかでも、課役に苦しんだひとのなかには租税負担のない「賤民」のなかに逃げこむものができ、「良」「賤」の区別ができなくなりましたので、延喜年間にはとうとう「奴婢解放」（奴婢格停止）の法令を出しています。人間を差別し、人間外の人間をつくろうとしたこの制度が破れるのは当然のことですが、これ以来あとに述べる江戸時代まで、法的に制度化された賤民身分というものにはなかつたわけですが、このことは特に注意しておく必要があります。

しかし今から六百年程前、南北朝の頃、職人生活がよまれています。これには、石屋・木引屋・材木屋・竹屋・鳥壳・火針屋など百四十二種の職業が、いやしい職業に従事する人（賤民）とされておられ、当時は商工業者の全部が賤民とみられていたことがわかります。これは先にのべたよう

に、法によって決めたものではなく、肉体労働をいやしめる中国風の考え方がとり入れられ、当時の社会風潮や習慣がそのようになってきていたものです。

しかし、この卑しいと考えられていた人たちこそ、日本の美術工芸の元祖であり、文化を育てて文明をすすめてきた人びとであり、今も残っている正倉院の芸術品や全国各地の国宝、重要文化財などはほとんどといってよいほど、品部、雑戸、家人、奴婢や職人など、いわゆる、当時の賤民とみなされた人たちの作品であります。

十五世紀の後半、応仁の乱をさかいて世は戦国時代にはいります。これまで賤視されていた人たちは戦国の実力主義の時代を経て解放されてきました。それまでの社寺、貴族、豪族などの旧勢力にとつてかわり、この人たちのなかから戦国大名や大商人などもでておられます。たとえば美濃の城主斎藤道三は油売りの行商人、加藤清正は鍛冶屋の息子、小西行長は商人の出といった具合に、当時賤しい仕事とされてきた人たちのなかから多くの戦国武将がでておられます。このように十一世紀末から戦国時

代にかけての数世紀は、その時の支配者によって、一時身分差別を強化しようとしたことはあったにせよ、法的な身分制度が全くなくなったので実質的な身分差別はほとんどなく、だから職業の移動もかなり自由でありました。

このことから、現在の部落の人たちと、上代の賤民や奴隷との間には特別な血のつながりがあるとは考えられないし、帰化人とも特別な血のつながりがあるとは考えられないのと同じです。古代の賤民（奴隷）や帰化人と、現在の部落の人たちとの間に血のつながりがあるとすれば、それは日本人全体の中に部落と部落外をとわず一様に流れているというべきでしょう。

三月四日、安田川において、馬路営林署主催による植樹祭が行われました。

本年度は、馬路中学校一年生が参加し、植樹を行いました。

馬路営林署植樹祭

馬路中学校一年生参加



(植樹をする中学生)

愛の一言運動を!!

明日を担う子供達を健やかに育てるために、中芸地区少年補導センター組合では、「愛の一言運動」の

の「かん」として、オ・ア・シ・ス運動を次のとおりすすめておりますので、近隣で、地域でこの運動を積極的に展開して下さいようお願いいたします。

●朝、子供達に出会ったら『おはよう』ということばをおくりましょう。

●子供達の善意に出会ったら『ありがとう』ということばをおくりましょう。

●子供達に『しんせつ』にしましょう。

●『すみません』という素直なこ

とばをおくりましょう。

稲作のポイント

〔農業協同組合〕

液で、二十四〜四十八時間浸漬し
催芽まで、薬剤を、洗い流さない。
シソガレセンチュウ→スミチ

一、硅カル：…十アル当り二百粒
の本田施用 三月下旬〜四月上旬

硅カルに含まれる硅酸は、農林
省調査によると、水稻に吸収され
るが、止葉の中の硅酸含量は、一

・七割〜三十三・一割、平均十三
・九割である。硅酸の吸収量は十

アル当り五十五〜百三十八粒にな
りその中七十三割は土から、二十

七割は灌溉水から供給されている。
茎葉部の硅酸は、細胞中で硅化細

胞となって、強剛な組織を作るに
役立つ。倒伏防止の効果もある。

いもち病菌に対する抵抗力も出る。
硅酸は、硅カル等の外、稲ワ

ラ、堆肥、刈草、水の中にも含ま
れている。

二、本田の深耕 三月下旬まで
本田をそのまま放置しておく、

れんげ、雑草（特にスズメノテツ
ボウ）等が繁茂して萎縮病を媒介

する。ツマグロコバの生息場
所となるので鋤返す。地力増進の

面から有機質増施と深耕がよい。
三、種子から伝染する病害虫の防

除

ばか苗病、いもち病、ごまは枯
病は、ペンレートT水和剤四百倍

最近シソガレセンチュウが多く
なっていて、穂朶期頃、葉先が白
半透明となり、先端がこより状で
反転して巻き、草丈やや低く、被
害多い時は、十〜二十割程度、セ
ンチュウの被害米による等級の低
下がある。

〔II〕

一、箱育苗（田植機稲作こよみ参
照）

(1) 種子 種用として採種した
ものを、芒や枝梗を除き、十分選

別したもの消毒して催芽させる。
(2) 床土準備 赤土が病害の恐れ

もなく、（↑も五〜五・五位でよ
い。床土に混合する肥料農薬。

ばら播 硫酸六多ム、過石六多ム、
塩加三多ム、タチガレン粉一箱当り

五多ム。
ひも播 硫酸三多ム、過石三多ム、
塩加二多ム、タチガレン粉一箱当り

三多ム。
(3) 播種後から出芽まで（撰氏

三十度Cで九三日位） 日当りの
良い場所に、晴天の日を選び、播

確定申告に 誤りがあったとき!!

〔税務所だより〕

所得税の確定申
告は、三月十五日
で終りましたが、
申告書を出した後

で間違いに気付か
れた方はいらっし
やいませんか。

申告書の間違い
は、税務署に手続
きをして正しい申

告に直すことがで
きます。例えば、

申告書に社会保険
料控除や扶養控除
などの控除額を書

き忘れ、実際より
も税金を納めすぎ

ていた場合は、「更

正の請求」で訂正することができ
ます。この「更正の請求」のでき
る期限は、来年の三月十五日まで
となっております。

また、所得を漏らして申告して
いたなどのため、税金を実際より
も少なく申告していた場合には、
「修正申告」で正しい
金額に訂正し納付して
ください。「更正の請
求」や「修正申告」の
用紙は、税務署に用意
してあります。



よい歯の学校

魚梁瀬小学校

昭和50年度の学校保健安全表彰
式が、二月二十五日、警察共済組
合高知県支部「さんご荘」で行わ
れました。

本村からは、魚梁瀬小学校がよ
い歯の学校（百人未満の学校）で
下家地小学校・郷小学校とともに
表彰を受けました。



教育の窓

バスケット

三位入賞

県中学バスケットボール新人大
会は、一月二十五日から二月八日
にまたがって、愛宕中、潮江中、
県民体育館の三会場で、三十七チ
ームの出場により開催されました。
馬路中女子バスケット部は、初
出場ながら健闘よく、三位入賞を
果たしました。

経過は次のとおりです。

一回戦 馬路 不戦勝 朝ヶ丘

二回戦 馬路 45 - 25 越知

三回戦 馬路 34 - 13 安芸

以下、ベスト8の戦績です。

決勝 準決勝 四回戦





ヘルメットをかぶる



〔奨学生募集〕

村では、ただいま奨学生を募集しています。高校生月額一万円以内、大学生一万五千円以内の貸付額で、馬路村に本籍のある方か、

◇馬路村馬路小◇
 ぼくたちの学校では「自転車に乗る人は、かならずヘルメットをかぶる」というきまりができました。ヘルメット代は、村が半がくふたんで、かいました。でも、ヘルメットを買っても、かぶらなければ、なんにも役にたちません。みんな、さつそく、ヘルメットをかぶっています。記念写真もとりました。(西野潔記者)

馬路村内で義務教育九カ年を修了した方は対象になります。なお、その他条件もございますので、くわしくは教育委員会までお問い合わせ下さい。第一回締切日は四月十五日です。

ご卒業おめでとうございます

〈魚梁瀬中学校卒業生の動向〉

〈馬路中学校卒業生の動向〉

氏名	保護者	進路状況	氏名	保護者	進路状況
伊藤 昭弘	進	安芸工業高校	乾 栄二	正 敏	安芸高校
尾原 浩和	利 継	〃	岩 城和	実 登	安芸工業高校
久保 明	健 治	安芸訓練校	大野 雅人	忍	高知商業
手島 泰	春 美	土佐高校	上 総	達 也	安芸高校
手島 八十志	次 雄	安芸工業高校	清岡 修二	祇 信	高知高校
萩野 和也	和	高知高校	清岡 順次郎	道 雄	安芸訓練校
山崎 学	楠 信	安芸工業高校	小松 寛史	幹 彦	安芸高校
小谷 礼子	勇	中央高校	谷 正	善 正	高知高校
小門 脇和志	清 美	安芸高校	谷 井 浩	圭 一	安芸高校
国藤 藤志	勇	〃	田 中 正	慧	中芸高校
新居 明子	保	〃	中山 明	勇 雄	安芸高校
服部 小奈枝	金次郎	〃	西山 仁	孝 司	安芸訓練校
前浦 洋子	弁 芳	〃	中 嶋 浩二	惇 夫	安芸工業高校
松本 典子	米 象	中芸高校	甫 木 啓二	昭 郎	安芸高校
山崎 文乃	幸 由	安芸高校	山 中 裕人	福 治	高知高校
			和田 孝博	常 明	安芸工業高校
			池 田 美保	精 一	安芸高校
			乾 真喜子	正 綱	都築紡績高知工業
			井 上 瑞恵	順 一	安芸高校
			北 岡 一恵	精 一	〃
			木 下 英美	雄 幸	〃
			久保田 和永子	茂 久	〃
			谷 井 純子	誠 二	〃
			中 屋 理香	容 臣	中芸高校
			比奈岡 由美	忠 雄	安芸高校
			野 村 弥生	長 春	〃